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Резюме
Цель: выделить ведущее звенья патогенеза хронического 

обструктивного заболевания легких (ХОЗЛ) по данным литературы и 
результатам собственных исследований. 

Материал и методы. Для обзора литературы выбраны публика-
ции за последние 5 лет в базе Pubmed. Собственные исследования 
включали ретроспективный анализ медицинской документации 470 
пациентов с ХОЗЛ (246 мужчин и 224 женщины, медиана возраста — 62 
года). 

Результаты. По данным литературы, ведущим звеном патогене-
за ХОЗЛ является хроническое персистивное воспаление, которое 
проявляется активацией многих клеток с избытком секреции ряда 
биологически активных веществ. Вторым ведущим звеном патогенеза 
ХОЗЛ является гипоксия с использованием энергии, изменением сиг-
нальных путей, надэкспрессией гипоксия-индуцибельного фактора. 
Важное значение имеет анемия хронической болезни, возникающая 
вследствие действия провоспалительных цитокинов, гипоксия-инду-
цибельного фактора, которая, в свою очередь, поддерживает воспале-
ние и гипоксию. По данным собственного исследования, о связи вос-
паления и гипоксии свидетельствует уменьшение оксигенации крови 
и снижение показателей функции внешнего дыхания (ФВД). Активация 
воспаления коррелировала с ухудшением бронхиальной проходимо-
сти. Анемический синдром у пациентов с ХОЗЛ ассоциировался с уве-
личением нейтрофилов, СОЭ, С-реативного протеина, общего фибри-
ногена, серомукоидов и интегральных гематологических индексов, а 
также худшей оксигенацией крови и снижением скоростных показате-
лей ФВД. 

Вывод. Воспаление, гипоксия и анемия являются тремя взаимос-
вязанными звеньями патогенеза ХОЗЛ, создают порочный круг и, по-
видимому, обусловливают прогрессирование болезни. 

Ключевые слова: хроническое обструктивное заболевание лег-
ких, патогенез, воспаление, гипоксия, гипоксия-индуцибельный фак-
тор, анемия. 
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REVIEW AND OWN RESEARCH
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Abstract
The aim was to highlight the leading links of pathogenesis of chronic 

obstructive pulmonary disease (COPD) using published data and the 
results of own research.

Material and methods. The publications of the last 5 years have been 
picked up for review from Pubmed library. Own research has been based 
on retrospective analysis of medical records from 470 patients with COPD 
(246 men and 224 women, median age 62 years).

Results. According to literature data chronic persistent inflammation, 
manifesting by activation of multiple cells with excessive production of 
number of biologically active substances, is a leading link of COPD 
pathogenesis. Second important link of COPD pathogenesis is energy-
dependent hypoxia with signalling pathway change and super expression 
of hypoxia-inducible factor. An important role plays chronic disease 
anaemia, occurring due to effect of pro-inflammatory cytokines and 
hypoxia-inducible factor which, in turn, preserves inflammation and 
hypoxia. According to own data a decrease of blood oxygenation and 
decline in lung function also testify to existing relationship between 
inflammation and hypoxia. Active inflammation correlated with decreased 
bronchial patency. Anaemic syndrome in COPD patients was associated 
with higher levels of neutrophils, ESR, C-reactive protein, total fibrinogen, 
seromucoids and integral haematological indices, as well as low blood 
oxygenation and decrease of velocity parameters of lung function. 

Conclusion. Inflammation, hypoxia and anaemia are three connected 
links of pathogenesis of COPD, which create vicious circle and possibly 
determine disease progression. 
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Вступ 

Хронічне обструктивне захворювання легень (ХОЗЛ) 
залишається однією з найбільших проблем охорони здо-
ров›я, вагомою причиною захворюваності та смертності 
[1], незважаючи на впровадження нових підходів до 
лікування. Ймовірно, це може бути пов’язано з відсутніс-
тю комплексного патогенетичного підходу. Сучасні 
спроби пояснити патогенез ХОЗЛ ґрунтуються на ролі 
змін легеневої мікрофлори, автоімунного компоненту, 
нерегульованого запалення та дисбалансу системи про-

теолізу [2], що може ініціюватись впливом ксенобіотиків. 
Однак у цьому ланцюгу, на нашу думку, порушені при-
чинно-наслідкові зв’язки, що вимагає більш чіткого 
визначення провідних механізмів чи ланок патогенезу 
для формування адекватної медикаментозного стратегії 
та тактики лікування. 

Мета: виокремити провідні ланки патогенезу ХОЗЛ 
за даними літератури та власними дослідженнями.

Матеріал та методи

Огляд літератури проведено в базі даних Pubmed за 
ключовими словами «патогенез ХОЗЛ»; «анемія і ХОЗЛ»; 
«запалення і ХОЗЛ», «гіпоксія і ХОЗЛ», обрані публікації 
за останні 5 років, які відповідали меті.


